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ЗАДАНИЕ 7, НАЦЕЛЕННОЕ НА УСВОЕНИЕ 
МОРФОЛОГИЧЕСКИХ НОРМ РУССКОГО ЯЗЫКА, 
СОДЕРЖИТ РАЗЛИЧНЫЕ ГРАММАТИЧЕСКИЕ 
ОШИБКИ, СОСТОЯЩИЕ В НЕПРАВИЛЬНОМ 
ОБРАЗОВАНИИ И ИСПОЛЬЗОВАНИИ РАЗЛИЧНЫХ 
ГРАММАТИЧЕСКИХ ФОРМ СЛОВ  



ОШИБКИ 

� В употреблении форм существительных (вкусные 
торта, новый туфель, в аэропорте, пара сапогов);

� В образовании степеней сравнения (звончее, более 
моложе);

� В образовании местоимённых форм (вокруг их, 
ихние книги);

� В склонении числительных;
� В образовании глагольных форм (пробежи, жгёт, 

попробоваем)



АЛГОРИТМ ВЫПОЛНЕНИЯ ЗАДАНИЯ 7

� Поставьте ударение в словах
� Определите часть речи
� Квалифицируйте ошибку
� Примените соответствующее правило
� Исправьте ошибку
� Внесите ответ в бланк



ОСОБЕННОСТИ ОКОНЧАНИЙ СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ

� Существительные на – мя:
⚫ Бремя
⚫ Время
⚫ Вымя
⚫ Знамя
⚫ Имя
⚫ Пламя
⚫ Племя
⚫ Семя
⚫ Стремя
⚫ Темя

В косвенных падежах 
появляется 

суффикс –ЕН- и 
окончание 3 склонения



МНОЖЕСТВЕННОЕ ЧИСЛО И.П.
-а/-я -ы/-и

адресА Арбы
векселЯ бухгАлтеры
вензелЯ возЫ
директорА вОры
докторА вЫборы
кителЯ гербЫ
кружевА гОды
кучерА гОспитали
мастерА инженЕры
прожекторА прожЕкторы
профессорА инспЕкторы
сортА кАбели
сторожА кожухИ
шелкА кОпны



МНОЖЕСТВЕННОЕ ЧИСЛО И.П.
-ы/-и

лЕкторы прОстыни
малярЫ редАкторы
мЕсяцы сажЕни
офицЕры скИрды
Очереди столярЫ
плОскости тОрты
пОдписи трЕнеры
пОлисы шофЁры
пОлюсы пОчерки
пОхороны призЫ



МНОЖЕСТВЕННОЕ ЧИСЛО Р.П.
Нулевое окончание -ов/-ев
Арб полотЕнец возОв кожухОв
Басен похорОн ворОв рЕльсов
Дел простЫнь простынЕй годОв
Дынь сАжен тОртов грАммов
копЁн крУжев Устьев джИнсов
макарОн Скирд плАтьев килогрАммов
Мест кочерЁг апельсинов Бананов
мЁтел Ватт мандаринов Помидоров
Блюдец Пекарен Томатов
Вольт ампер амперов
Груш Слив
яблок



МНОЖЕСТВЕННОЕ ЧИСЛО Р.П.
Люди 

Нулевое -ов/-ев
Армян Варягов
Болгар ! Из варяг в греки
Грузин инженЕров
Гусар Киргизов

Молдаван Офицеров
Осетин Подмастерьев

Партизан редАкторов
Солдат сапЁров
Татар Таджиков
Цыган трЕнеров

Башкир Казахов
Туркмен (ов) Узбеков

Турок Монголов 



ОДУШЕВЛЁННЫЕ СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫЕ

ПРАВИЛО: у одуш. сущ. во мн.ч. совпадают В.п. и 
Р.п., у неодуш. сущ. во мн.ч. совпад В.п. и И.п.. 
Сущ. ср. рода – неодушевлённые. 
ИСКЛ.: млекопитающее, дитя, чадо, насекомое, 
ничтожество, лицо, страшилище, божество, 
чудовище, существо, беспозвоночное, животное, 
чудище, ископаемое, пресмыкающееся. 
А также одушевлённые: валет, матрёшка, робот, 
король, мертвец, русалка, кукла, покойник, ферзь, туз.



РОД НЕИЗМЕНЯЕМЫХ СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ
Средний род

Алиби конфеттИ платО
алОэ крЕдо плиссЕ
боА Крем-брюлЕ попуррИ
боржОми лассО ревЮ
декольтЕ менЮ рЕгби
джерсИ монпансьЕ сАмбо
желЕ мулинЕ таблО
интервьЮ палАццо трюмО
какАо паннО фойЕ
кафЕ папьЕ-машЕ харчО
кЕпи парИ хОбби
коммюникЕ пенснЕ эскимО
жюрИ



МУЖСКОЙ РОД
Влияние родового 
понятия

Слова, обозначающие 
лиц мужского пола

Слова, обозначающие 
животных. птиц

Бри (сыр) атташЕ зЕбу
Га (гектар) дЕнди какадУ
Кофе (доп. ср.р.) импресАрио кенгурУ
макИ (заросль) конферансьЕ колИбри (+ ж.р.)

пенАльти (удар) маЭстро фламИнго
сирОкко (ветер) нЕдоросль шимпанзЕ
сулугУни (сыр) рантьЕ
шИмми (танец) рЕфери



ЖЕНСКИЙ РОД

Влияние родового понятия
авенЮ (улица)

брОкколи (капуста)

кольрАби (капуста)

салЯми (колбаса)

ивасИ (сельдь)

колИбри (птица)

цецЕ (муха)



СКЛОНЯЕМЫЕ СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫЕ

Мужской род Женский род
Бинокль Бюллетень Акварель Бандероль
Валенок Вестибюль Бязь Ваниль
Каракуль Картофель Верфь Вуаль
Ковыль Лабиринт Гантель Герань
Лебедь Овощ Глазурь Псалтырь 

Пасквиль Путь Дребедень Кадриль
Рельс Рояль Канитель Тапка 

Санаторий Скальпель Мозоль Паперть 

Тюль Шампунь Туфля Фасоль
Фланель Форель
Хоругвь 



РОД ОПРЕДЕЛЯЕТСЯ ПО ГЛАВНОМУ СУЩ., 
ВЫСТУПАЮЩЕМУ В РОЛИ РОДОВОГО ПОНЯТИЯ,  ИЛИ 
ПО ГЛАВНОМУ СЛОВУ В СЛОВОСОЧЕТАНИИ

ГЕОГРАФИЧЕСКИЕ НАЗВАНИЯ
Полноводное Эри 
(озеро)

Солнечный Тбилиси 
(город)
Живописный Капри 
(остров)
! Пятиглавый Бештау, 
Машук

Глубокая Миссисипи 
(река)
Высокая Юнгфрау 
(гора)

НАЗВАНИЯ ОРГАНОВ ПЕЧАТИ
«Фигаро» напечатал 
(журнал)

«Таймс» опубликовала 
(газета)

АББРЕВИАТУРЫ И СЛОЖНЫЕ СЛОВА
Местное сельпо 
(сельское 
потребительское 
общество)

МГУ праздновал 
(Московский 
государственный 
университет)

РТС отремонтировала 
(ремонтно-техническая 
станция)



НОРМАТИВНЫЕ ФОРМЫ МЕСТОИМЕНИЙ

Местоимение Нормативные формы
ИХ Неизменяемая форма: их книги

НЕПРАВИЛЬНО: ихние книги

МЫ, ВЫ
+

Скучать, тосковать, грустить

ПРАВИЛЬНО: скучать по вас, по 
нас

НЕЛЬЗЯ:  скучать по вам, по нам

ОН, ОНА, ОНО, ОНИ В сочетании с предлогами 
приобретают начальное Н: к нему, 

от нее



ФОРМЫ ИМЁН ЧИСЛИТЕЛЬНЫХ

Пад
еж

1 2 3 4 оба обе
М., с.р. Ж.р. Мн.ч. М.,ж.р.

И.п. Один, 
одно

Одна Одни Два, две Три Четыре Оба Обе

Р.п. Одного Одной Одних Двух Трех Четырех Обоих Обеих

Д.п. Одному Одной Одним Двум Трем Четырем Обоим Обеим

В.п. Один 
одно 
одного

Одну Одни 
одних

Два две 
двух

Три 
трех

Четыре 
четырех

Оба 
обоих

Обе 
обеих

Т.п. Одним Одной Одними Двумя Тремя Четырьмя Обоими Обеими

П.п. (об) 
одном

Одной Одних Двух Трех Четырех Обоих Обеих



Падеж От 5 до 20 и 30 От 50 до 80 и
От 500 до 900

И.п и В.п. Ь на конце слова
ПятЬ, семЬ

Ь в середине слова
пятЬдесят, семЬсот

Р., Д., П. п. И в окончании
пятИ

И в окончании
семИдесятИ



Падежи 200, 300, 400 40, 90, 100 Полтораста, полтора
И. и В.п. Двести

Триста
Четыреста

Сорок
Девяносто
Сто

Полтораста
Полтора (полторы)

Р., Д., П. 
п.

Р.   двухсот
Д.  двумстам
Т.  двумястами
П. о двухстах 

Сорока
Девяноста
Ста

Полутораста 
Полутора 



ПРАВИЛА 
� В количественных числительных склоняются все слова и все 

корни (двумстам)
� В порядковых числительных склоняется последнее слово (в 

две тысячи третьем году)
� Собирательные числительные образуются с помощью 

суффиксов –ой-, -ер-: двое, четверо. Сочетаются 
1) с сущ., обозначающими лиц мужского пола, детей и 

детёнышей животных: трое мальчиков. НО! Пять девочек;
2) с сущ., которые употребляются только во мн.числе: трое 

щипцов; 
3)    с личными местоимениями: нас было пятеро.
� Числительные управляют сущ. в Р.п.: четыре ученицы, семь 

тракторов (1-4 + сущ. ед.ч.; остальные + сущ. мн.ч)
� Числительное ОБА сочетается с сущ. м.р., а ОБЕ с сущ. ж.р.



ГЛАГОЛ

� НЕ ИМЕЮТ ФОРМЫ 1-ГО ЛИЦА 
ЕДИНСТВЕННОГО ЧИСЛА ГЛАГОЛЫ:

� Дерзить, затмить, очутиться, ощутить, 
переубедить, победить, разубедить, убедить, 
чудить, пылесосить (некоторые словари дают как 
возможную форму ПЫЛЕСОШУ)



ОБРАЗОВАНИЕ ПОВЕЛИТЕЛЬНОГО НАКЛОНЕНИЯ 
НЕКОТОРЫХ ГЛАГОЛОВ

Н.ф. глагола Повелительное 
наклонение единственное 
число 

Повелительное 
наклонение 
множественное число

Можно Нельзя Можно Нельзя
Бежать Беги Бежи Бегите Бежите
Ездить Езди Ездий, ездь Ездите Ездийте, 

ездьте
Ехать Поезжай Едь, ехай, 

езжай
Поезжайте Едьте, 

ехайте, 
езжайте

Класть Клади Ложи Кладите Ложите 

Лазать Лазай Лазайте
Лазить Нет формы Лазь Нет формы Лазьте
Лечь Ляг Ляжь Лягте Ляжьте
Положить Положи Положь Положите Положьте 



ОБРАЗОВАНИЕ ФОРМ НАСТОЯЩЕГО/БУДУЩЕГО 
ВРЕМЕНИ НЕКОТОРЫХ ГЛАГОЛОВ

Глагол я ты он мы вы они
Беречь Берегу Бережешь Бережет Бережем Бережете Берегут

Ездить Езжу Ездишь Ездит Ездим Ездите Ездят

Жечь Жгу Жжешь Жжет Жжем Жжете Жгут

Разжечь Разожгу Разожжешь Разожжет Разожжем Разожжет
е

Разожгут

Лазить Лажу Лазишь Лазит Лазим Лазите Лазят

Лазать 
(разг.)

Лазаю Лазаешь Лазает Лазаем Лазаете Лазают

Печь Пеку Печешь Печет Печем Печете Пекут

Стеречь Стерегу Стережешь Стережет Стережем Стережете Стерегут 



ФОРМЫ ПРОШЕДШЕГО ВРЕМЕНИ НЕКОТОРЫХ ГЛАГОЛОВ

Глагол Правильная 
форма 

Неправильная 
форма

Замерзнуть Замерз Замерзнул
Окрепнуть Окреп Окрепнул
Промокнуть Промок Промокнул
Сохнуть Сох Сохнул 



1

� В одном из выделенных ниже слов допущена 
ошибка в образовании формы слова. Исправьте 
ошибку и запишите слово правильно.

� КРАСИВШЕ
� две СЕДЬМЫХ
� около ПЯТИСОТ страниц
� много ВИШЕН
� ПОСАДИ дерево



2

� В одном из выделенных ниже слов допущена 
ошибка в образовании формы слов (-а). Исправьте 
ошибку и запишите слово (-а) правильно.

 
� восемь ТОНН
� с ПОЛУТОРА метров
� мебель для КУХНЕЙ
� БОЛЕЕ ДОЛГО
� тридцать ГРАММОВ



3

� В одном из выделенных ниже слов допущена ошибка в 
образовании формы слова. Исправьте ошибку и 
запишите слово правильно.

� более ШЕСТИСТА лет
� ПОЕЗЖАЙТЕ
� навстречу ЕЙ
� нет ТУФЕЛЬ
� ВЗГЛЯНИ на картину



4

� В одном из выделенных ниже слов допущена 
ошибка в образовании формы слова. Исправьте 
ошибку и запишите слово правильно.

� несколько ПОЛОТЕНЕЦ
� ИХ тетради
� из ПОЛТОРА метров материи
� самый МОЛОДОЙ
� двух пар БОТИНОК



5

� В одном из выделенных ниже слов допущена 
ошибка в образовании формы слова. Исправьте 
ошибку и запишите слово правильно.

 
� с ДВЕ тысячи третьего года
� ДОЛЬШЕ часа
� пара ЧУЛОК
� большие ТЕРМОСА
� десять ОЛАДИЙ



6

� В одном из выделенных ниже слов допущена 
ошибка в образовании формы слова. Исправьте 
ошибку и запишите слово правильно.

� здоровые ДЁСНЫ
� пара ВАРЕЖКОВ
� сказать БОЛЕЕ ГРОМКО
� ИСЧЕЗНУВ вдали
� к ДЕВЯТИСТАМ избирателям



7

� В одном из выделенных ниже слов допущена 
ошибка в образовании формы слова. Исправьте 
ошибку и запишите слово правильно.

� ПРИОБРЕТШИЙ дом
� ДЕВЯНОСТА саженцам
� произнёс более ТИХО
� ПОЕЗЖАЙ в город
� несколько БЛЮДЦЕВ



8

� В одном из выделенных ниже слов допущена 
ошибка в образовании формы слова. Исправьте 
ошибку и запишите слово правильно.

� ЛЯГТЕ
� ПЯТИСТАМИ метрами
� почетные ТИТУЛЫ
� СЛАДЧАЙШИЙ
� душистого ШАМПУНЯ



9

� В одном из выделенных ниже слов допущена 
ошибка в образовании формы слова. Исправьте 
ошибку и запишите слово правильно.

� ПОЕЗЖАЙ к маме
� свыше ЧЕТЫРЁХ ТЫСЯЧ метров
� несколько ЯБЛОК
� ОБГРЫЗАННЫЙ хлеб
� новых ДЖИНСОВ



10

� В одном из выделенных ниже слов допущена 
ошибка в образовании формы слова. Исправьте 
ошибку и запишите слово правильно.

�  
� в ДВЕ ТЫСЯЧИ двадцать втором году
� старые ПРОПУСКА на предприятие
� совсем ОЗЯБ
� несколько пар ТУФЛЕЙ
� согласно ГРАФИКУ



КЛЮЧ 

№ Ответ
1 красивее
2 Кухонь
3 Шестисот
4 Полутора
5 термосы
6 Варежек
7 Блюдец
8 Пятьюстами
9 Обгрызенный
10 туфель


